

A la memoria del Dr. Gabriel Flores Mena

In memory of Dr. Gabriel Flores Mena

Carlos Espinoza Montes¹

© El autor. Artículo de acceso abierto,
distribuido bajo los términos de la Licencia
Creative Commons Atribución 4.0 Internacional.



DOI: <https://doi.org/10.20453/ah.v68i1.6678>

El Dr. Gabriel Flores Mena² estudió en el colegio Santa Margarita de Santiago de Surco, Lima. Posteriormente, realizó sus estudios universitarios en la Facultad de Estomatología de la Universidad Peruana Cayetano Heredia entre los años 1982 y 1986. Luego, en 1987, fue incorporado como profesor del Departamento de Medicina y Cirugía Bucomaxilofacial de la Facultad de Estomatología. Desde muy joven mostró interés por la especialidad de Medicina y Patología Bucal y Maxilofacial. Así, a lo largo de su actividad académica universitaria, se desempeñó en esta especialidad en la coordinación de cursos de pregrado y posgrado.

Durante los primeros años de su vida académica, coordinó los cursos de Diagnóstico Estomatológico, que fueron dirigidos a estudiantes de pregrado de la carrera de Estomatología. Estos cursos, en particular, estuvieron orientados al diagnóstico de enfermedades de mediana y baja prevalencia que afectan a la región bucal y maxilofacial.



Por otro lado, al incorporarse como docente, el Dr. Flores también estuvo encargado de la conducción del Consultorio Dental del Instituto de Medicina Tropical Alexander von Humboldt. Su actividad docente en esta área estuvo orientada a la prevención, diagnóstico, tratamiento y control de enfermedades infecciosas y tropicales. Asimismo, adquirió cuantiosa experiencia en el diagnóstico y tratamiento de lesiones orales que afectan a los pacientes infectados por el virus de inmunodeficiencia humana (VIH).

Paralelamente, contribuyó con la creación y puesta en marcha de la Central de Esterilización del actual Centro Dental Docente, del cual sería el coordinador por muchos años. Su capacidad de planificación y gestión le permitió modernizar las instalaciones y actualizar los protocolos de funcionamiento, acordes a los actuales tiempos que exigen mayores estándares de calidad y eficiencia de los servicios.

Asimismo, en 1998, fue coautor del primer manual de procedimientos *Control de las infecciones transmisibles en la práctica odontológica* de la Facultad de Estomatología. Este documento representó una contribución muy valiosa en la formación de profesionales en temas relacionados a las

1 Universidad Peruana Cayetano Heredia.

2 Fotografía proporcionada por la Dirección Universitaria de Imagen y Comunicación.

medidas que se deben tomar en la práctica odontológica para la prevención de enfermedades transmisibles.

Más adelante, el Dr. Flores participó en la elaboración del primer odontograma digital, ya que, hasta entonces, las historias clínicas y los odontogramas se desarrollaban de manera manual. Este paso importante sentará las bases para la nueva historia clínica digital.

De igual manera, el doctor fue miembro titular de la Academia de Estomatología del Perú, entidad odontológica más antigua y creada para fomentar la investigación científica en odontología. Por su destacada labor y su capacidad de liderazgo, fue nombrado presidente de la Reunión de la Academia de Estomatología.

En el 2016, junto a varios profesionales odontólogos, fundaron la Asociación Peruana de Patología y Medicina Bucal y Maxilofacial. Esta entidad fue creada con fines académicos para difundir la investigación científica en estomatología.

En el actual Centro Dental Docente, el Dr. Flores se desempeñó como jefe de Operaciones, cargo que lo ejerció con total entrega y dedicación, demostrando múltiples capacidades como responsabilidad, planificación y celeridad. Esto permitió el óptimo funcionamiento de cada uno de los servicios de la clínica dental.

Por su destacada trayectoria, en 2014 recibió la Condecoración Orden Cayetano Heredia en la Clase de Caballero. Posteriormente, en 2017, recibió la Condecoración Orden Cayetano Heredia en el Grado de Oficial. Estas condecoraciones recibidas fueron en mérito a su gran contribución con el desarrollo de la Facultad de Estomatología.

Entre el 2015 y 2021, el Dr. Flores se desempeñó como secretario general de la Universidad Peruana Cayetano Heredia. En este periodo, la autoridad máxima de la Universidad depositó en el Dr. Flores su plena confianza, designándolo en este importante cargo universitario

durante seis años de ardua labor. Fue la oportunidad para que demostrara toda su capacidad, por ello, las personas que trabajaron con él, destacan su amabilidad, empatía, respeto y gratitud por el personal de trabajo, además de asumir una gran responsabilidad en la emisión de miles de documentos que llevaron su firma, dando fe de la minuciosa revisión a la que estaba acostumbrado realizar.

El Dr. Flores, en 2022, fue designado como encargado del Servicio de Diagnóstico Estomatológico del Centro Dental Docente de la Facultad de Estomatología. En esta función, tuvo bajo su cargo a un grupo de personas conformadas por estudiantes de pregrado y personal administrativo, que realizaban el diagnóstico inicial de los pacientes que acuden al Centro Dental Docente.

Además, la Fundación Instituto Hipólito Unanue incorporó al Dr. Flores como miembro del Consejo

Destacan su amabilidad, empatía, respeto y gratitud por el personal de trabajo, **además de asumir una gran responsabilidad en la emisión de miles de documentos que llevaron su firma**, dando fe de la minuciosa revisión a la que estaba acostumbrado realizar.

Consultivo y, más adelante, como miembro de la Comisión de Trabajo del Consejo Consultivo para el período 2023-2024, desempeñando una labor con total ética, honestidad y demostrando gran capacidad de trabajo en equipo.

Continuando con su formación profesional, el Dr. Flores, en 2024, se graduó como Maestro en Estomatología por la Escuela de Posgrado Víctor Alzamora Castro de la Universidad Peruana Cayetano Heredia. En este proceso, tuve la oportunidad de colaborar en la elaboración de su trabajo de investigación, observando de cerca su gran capacidad de comprensión, síntesis rápida, gran responsabilidad, el hábito de la puntualidad en los procesos y la minuciosidad en los detalles al desarrollar cada tema.

Finalizada su labor como secretario general, retomó su actividad académica y asumió la coordinación del curso de Internado Hospitalario Estomatológico, demostrando una vez más su capacidad de planificación y gran responsabilidad como coordinador.

A lo largo de toda su actividad académica, el Dr. Flores contribuyó con la investigación en roles de asesor y jurado de tesis de pregrado y posgrado. Los que tuvimos el privilegio de trabajar de cerca con él, pudimos ser testigos de otras virtudes más allá de la actividad académica, como la persona que tenía la respuesta correcta y precisa ante alguna duda, tanto que se ganó el apodo de La Larousse, aludiendo al diccionario. Asimismo, disfrutamos de su

humor fino, su amistad y lealtad. Poseía una capacidad enorme de razonamiento y reflexión, emitiendo siempre una actitud crítica, pero mesurada.

Hoy, aunque el Dr. Flores no esté con nosotros, nos deja un legajo enorme de ejemplo de virtudes para sus compañeros de trabajo, estudiantes y toda la comunidad universitaria. Este legajo también lo heredaron sus hijos, en los cuales se vislumbran muchas de las grandes cualidades intelectuales.

¡Hasta siempre, querido amigo Gabriel!